

Pierre Janet

Les travaux de Pierre Janet (1859-1947) ont souvent été opposés à ceux de Freud, surtout en France, où ils ont parfois servi une double résistance à la théorie sexuelle de Freud et à sa provenance étrangère. De fait, Pierre Janet s'est attaqué sensiblement aux mêmes questions que Freud au début de sa carrière. L'approche de l'hystérie par le biais de l'hypnose puis l'élaboration d'une théorie de la "psychasthénie" et des obsessions le placent sur le même terrain que le Freud des années 1890.



Il serait tout à fait injuste de vouloir résumer la pensée de Janet en quelques lignes. Les concepts d'automatisme psychologique, d'idée fixe sub-consciente ou de faiblesse psychologique méritent d'être replacés dans leur contexte, même s'ils ont généralement assez mal vieillis. Dans l'ensemble, Janet ne fait pas autant que Freud place à la notion de conflit psychique et surtout, il méconnaît la nature sexuelle de ce conflit.

Pierre Janet, qui fut de la même promotion que Durckheim, s'est intéressé à la clinique de l'hystérie lors de la rédaction de sa thèse au cours des années 1880. Ses travaux attirèrent l'attention de Charcot qui l'invite à se joindre à son équipe à la Salpêtrière. Quelques années plus tard, Janet obtient, grâce à Bergson qui le préfère à Alfred Binet, une chaire au Collège de France. Jusqu'en 1932, Janet donnera des consultations à Sainte-Anne et sera amené à faire des conférences à travers le monde.

©<http://eric.bizot.pagesperso-orange.fr/desgros/auteurs/marge.html>